



## Inicia el Congreso Centroamericano de Filosofía

El filme **The Black Creoles**, de las realizadoras nicaragüenses **María José Álvarez** y **Martha Clarissa Hernández** se presentará como parte de la ponencia que analizará la cultura garífuna centroamericana, en el marco del IX Congreso Centroamericano de Filosofía (foto tomada de [www.laprensa.com.ni](http://www.laprensa.com.ni)).

Del 28 al 31 de octubre se analizarán temas regionales contemporáneos

27 OCT 2014 Vida UCR

Este año la UCR asumió el reto de organizar el IX Congreso Centroamericano de Filosofía, que reúne a investigadores y estudiantes de filosofía de América Central. **El tema del encuentro es el “Conocimiento, poder y desarrollo humano en Centroamérica”, dividido en siete secciones temáticas.**

El acto inaugural será el martes 28 de octubre, a las 8 a.m., en el auditorio de la Biblioteca de Salud, con la presencia del rector Henning Jensen Pennington, el magister Roberto Fragomeno Castro, director de la Escuela de Filosofía, el Dr. Álvaro Carvajal Villaplana, coordinador de la actividad y el Dr. Francisco Márquez Guevara, coordinador del anterior congreso y académico de la Universidad de San Carlos, Guatemala.

**El conferencista de la apertura es el Dr. Jaime Fisher, del Instituto de Filosofía de la Universidad Veracruzana, en México. A las 10:30 a.m. el expondrá el tema el “Poder,**

**conocimiento y desarrollo”.**

La programación del congreso incluye unas sesenta ponencias y conferencias, que se realizarán simultáneamente en distintos sitios: el auditorio de la Biblioteca de Salud, la sala Joaquín Gutiérrez Mangel, el auditorio Roberto Murillo, estos últimos en la Facultad de Letras.

El encuentro regional concluye en el auditorio Abelardo Bonilla, en la Escuela de Estudios Generales. Para el cierre, la guatemalteca Gladys Tzul Tzul, investigadora de la Universidad Autónoma de Puebla, en México, hablará sobre “Mujeres, violencia y genocidio”. La magister Tzul ha investigado sobre los círculos de poder en los sistemas jurídico, educativo y de salud en las comunidades indígenas guatemaltecas, en especial de la comunidad K'iche. Su conferencia será a las 5:30 p.m.

**El congreso fue organizado por la [Escuela de Filosofía](#) de la UCR y su [Programa de Posgrado](#), así como el Instituto de Investigaciones Filosóficas ([Inif-UCR](#))**

## Por un pensamiento crítico

Además de las instancias académicas de la UCR, también participaron en la organización las demás universidades estatales, y las asociaciones Centroamericana de Filosofía, Costarricense de Filosofía y la de Profesores de Filosofía.

Estos congresos se remontan al año 1964, desde entonces ha existido el interés de conformar una red para el intercambio y la actualización profesional de académicos y profesores de enseñanza de la filosofía.



La guatemalteca Gladys Tzul Tzul será la conferencista invitada para la clausura del IX Congreso Centroamericano de Filosofía, su tema es "Mujeres, violencia y genocidio".

**En esta ocasión, se expondrán investigaciones de académicos y estudiantes que enriquecen las metodologías de investigación y los procesos de enseñanza de esta área del**

conocimiento, mediante una agenda de trabajo regional.

Además, en el marco del congreso se promoverá la conmemoración del Día Mundial de la Filosofía, establecido oficialmente en el año 2005 por la Conferencia General de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO). Se celebra cada tercer jueves de noviembre para destacar la importancia de esta disciplina, especialmente entre la juventud, y para destacar que estimula el pensamiento crítico e independiente. “El Día Mundial de la Filosofía debe suponer un ejercicio de pensamiento libre, razonado e informado sobre los mayores desafíos de nuestro tiempo”, dice la Unesco. **Este año será el 20 de noviembre próximo.**

## Filosofía intensiva

La programación del IX Congreso Centroamericano de Filosofía abarca una amplia gama temática en la que inicialmente se debatirá sobre qué es la equidad y su vínculo con el modelo de desarrollo imperante. **Este es parte del módulo sobre Filosofía, ciencia y desarrollo, que incluye ponencias como las “Tecnologías para el desarrollo sostenible”, a cargo del Dr. Álvaro Carvajal Villaplana.**

Otras sesiones del primer día son las relacionadas con el “Poder, género y equidad”. El martes concluye con la intervención del Dr. Aureliano Ortega Esquivel, de la Universidad de Guanajuato, México, que compartirá con los congresistas sus apreciaciones sobre la “Tecnología del capital: el relevo económico de la ética” (ver recuadro).

Además de Ortega, están invitados como conferencias principales el Dr. Alejandro José Herrera Ibañez, de la Universidad Autónoma de México; y el Dr. Elio Roberto Masferrer Kan, de la Escuela Nacional de Antropología e Historia, de México.

Asimismo, en el marco del congreso se proyectará el filme *The Black Creoles*, una realización de las nicaragüenses María José Álvarez y Martha Clarissa Hernández. La presentación será conducida por Fernanda Zeledón, de la Universidad Centroamericana, en Nicaragua, a propósito del tema “La importancia de conocer las culturas garífunas de Centroamérica”.

El programa del congreso puede consultarse [en este enlace](#). Para mayor información debe llamarse a los teléfonos 2511-7256, 2511-8431 o 2511-8380.

### “Ética más allá de lo humano”

 Alejandro Herrera Ibañez

Uno de los invitados al IX Congreso Centroamericano de Filosofía es el Dr. Alejandro Herrera Ibañez, del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM, en México. Su conferencia se titula “Del dolor a la empatía como criterio de consideración moral”, de la cual presentamos un extracto:

*“Tradicionalmente se ha dado por supuesto que toda ética es sólo válida entre seres humanos, dado que esta fue creada por ellos. Dicho supuesto –un supuesto antropocéntrico- ha sido seriamente cuestionado desde los años 70 del siglo pasado por varios filósofos, principalmente anglófonos, pero en la actualidad muchos filósofos continentales y latinos e hispanoparlantes se han convencido de la importancia de cambiar de paradigma y orientarse hacia una ética no antropocéntrica.*

*...Los actuales estudios, no filosóficos, de etología han llevado a la creación de la subdisciplina de etología cognitiva animal (no humana), y sus resultados revelan que en los animales no humanos se encuentran las capacidades de sentir dolor físico y sufrimiento mental. Las evidencias son abundantes. Y si es así, nuestra ética debe expandirse más allá del ámbito humano”*

## “La corrupción como sustituto válido del respeto a la ley”

 Aureliano Ortega Esquivel

Aureliano Ortega Esquivel, doctor en Filosofía por la UNAM, y actualmente profesor en la universidad mexicana de Guanajuato, es otro de los invitados internacionales al IX Congreso Centroamericano de Filosofía. Su exposición versará sobre “Tecnología del capital. El relevo económico de la ética”. A continuación presentamos algunas de sus ideas principales.

*“La nuestra, escribía Echeverría, es una “civilización cínica”; una construcción del mundo de la vida que para afirmarse y reproducirse debe operar la destrucción de la vida que está implícita en su propio diseño y utilizarla en su favor. Una configuración de las necesidades de consumo cuya dinámica sólo puede sostenerse mediante el mantenimiento de un sistema de producción que es capaz de volver productivos tanto la destrucción del cuerpo social como el agotamiento de la naturaleza.*

*Una civilización que ha generado su propio sujeto social, individual o colectivo, que ejerce la corrupción como sustituto válido del respeto a la ley, que no siente escrúpulos al utilizar en beneficio propio los puntos de fracaso de la institucionalidad vigente o que aprovecha a su favor la falta de fundamento sobre la que se sostiene la necesidad de las normas establecidas”.*

[Eduardo Muñoz Sequeira](#)

Periodista, Oficina de Divulgación e Información

[eduardo.munoz@ucr.ac.cr](mailto:eduardo.munoz@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [filosofia](#), [posgrado filosofia](#), [desarrollo](#), [poder y desarrollo humano](#), [congreso filosofico](#), [genero](#), [violencia](#), [etica](#).